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设立首奖意在“拓荒”

8月 8日，动画片《从红月开始》预告片上
线，这也标志着青岛作家黑山老鬼首部科幻作
品影视化即将与观众见面。

上世纪50年代，科幻大师阿西莫夫在《基
地》系列里创造了“心理史学”，将心理学、史学
与科幻结合，而黑山老鬼的《从红月开始》融合
了废土、异能、克苏鲁文化与心理学，这种融合
性的手法赢得了读者和观众的一片叫好。

“我之前的创作以仙侠类小说为主。”黑山
老鬼接受记者采访时说，“我第一次写科幻小
说，一开始写不习惯，但跨界写科幻的正向推
动作用一定大于负面作用，因为写起来有一种
新鲜感，为此，我多做了一些功课，查阅了许多
心理学方面的材料。”

在动画版之后，《从红月开始》的影视化改
编已在推进。对于《从红月开始》这样的高人
气作品，一上线就被平台“占位”了后续的影
视、动漫、游戏开发权益。

《从红月开始》的紧俏折射出优质科幻 IP
的稀缺。在科幻大热的风口，影视公司之间的
竞争愈发激烈。

据《2023 中国科幻产业报告》，中国科幻
产业2022年总营收877.5亿元。其中，科幻阅
读产业总体营收为30.4亿元，科幻影片总票房
为 82.4 亿元，科幻游戏产业总营收达 565 亿
元，科幻文旅产业总营收150.3亿元。对此，影
视公司不可能“稳坐钓鱼台”。

“星浪奖”的设立，正是意欲在科幻的风口
浪尖发掘优质 IP、推介影视精品。据了解，

“星浪奖科幻影视艺术节”由中国科教电影电
视协会等单位指导，青岛市科幻艺术协会主

办。截至 9 月中旬，近 500 部作品参评“星浪
奖”，其中126部已经进入初评，两部青岛出品
的科幻影视作品也入围其中。

“东方影都是中国科幻电影的启航地，当
下科幻影视类奖项在国内比较稀缺，‘星浪奖’
在青岛的设立具有拓荒意义。”主办方表示，

“此次在成都举行的世界科幻大会，依托从上
世纪 80 年代到现在的科幻文学积淀，将泛科
幻的内容展现给大众；而‘星浪奖’则是青岛这
个科幻影视重镇发展到当下阶段顺势而为的
事情。与好莱坞相比，中国科幻起步晚、规模
小，科幻产业的发展需要激励、扶持、开发。后
续，我们还将推出科幻创投计划，从第二届开
始联合各方资源，把优质IP推介给投资人，打
造具有影响力的科幻影视作品。”

本土创作力量蓄势

科幻文学是科幻产业的核心，没有内容产
业，也就没有IP开发的源头。

世界科幻文学开山之作《弗兰肯斯坦》出
自女性作家之手，青岛女作家也为科幻注入了
独特的视角。今年 6 月，《她——中国女性科
幻作家经典作品集》正式出版，该书收录了33
位中国女性科幻作家的代表作，其中，既有85
岁高龄的青岛女作家张静，也有“90 后”青岛
女作家修新羽。

张静长期从事国家海洋工作，1986 年凭
借《神秘的声波》获得全国首届科幻银河奖，也
标定了新时期青岛科幻小说的起点。

今年暑期，张静新作《星海迁徙》正式出
版。张静接受采访时介绍，她计划推出包括

《女娲恋》《眷恋蓝土》《穿越时空访南极》等小
说作品的个人文集，同时完成新作《八仙》的出

版。“《八仙》从‘八仙过海’的传说出发，用科幻
的视角演绎，讲述外星人在地球经上的经历和
冒险。《八仙》之后，我希望整合一下我的神话
类科幻、少儿类科幻、成人类科幻的内容，分类
推出。”

毕业于清华大学的修新羽创作的科幻小
说更加“硬核”，擅长将人工智能、生物科技的
内容注入幻想文学中，她担任编剧的科幻影片

《黑门》大获好评，她的小说《蓝溪之水》讲述人
类去外星探险的故事，获得 2023“星光计划”
重点推介，成为十部开放影视改编版权的小说
之一。

正在青岛电影学院就读的科幻作家王艺
博是科幻文学男性作家的新生力量。去年，他
凭借长篇小说《石碑》横空出世，该书获得首届

“鲲鹏”科幻文学奖一等奖，今年 2 月正式发
行。“我一直在关注科幻题材，新写的是一部跟
宇宙探索有关的小说，想由此探讨一下关于科
学和人类之间的关系，以及我们在这个宇宙中
的地位。”王艺博介绍，目前《石碑》的剧本已经
完成，希望毕业后再推进它的影视化改编，“我
毕业后大概还是先从科幻写起，积攒一定的经
验后再参与科幻电影的拍摄。”

科幻文学是科幻产业的“树根”。关注科
幻文学，扶持本土创作力量，有助于夯实科幻
产业的基础。

与成都因《科幻世界》聚集起一批科幻
文学创作者、爱好者相比，青岛在科幻文学
创作方面尚需翘翘脚，主办方设立“星浪奖”
有着隆起这片高地的期待。该奖项设立科
幻文学奖项，包含最佳科幻长篇小说、最佳
科幻短篇小说、评委会大奖等 5 个科幻文学
奖项，邀请专家遴选出当下科幻文学最具影
响力、最具改编潜力的作品。

科幻IP集群日趋丰富

在影视工业体系里，相较于喜剧、罪案类来
说，科幻题材的开发难度更大。《黑门》导演徐一
超表示，制作成本高、理解门槛高、创作难度高是
科幻影视面对的三座大山，这也激励着科幻导演
不断开发新题材，挑战高难度。对于受众来说，
科幻不只是娱乐性的《独行月球》，融合了科技元
素的“硬科幻”更有社会意义，毕竟从共享经济到
人工智能，原本的“科幻”正在一一变成现实。

导演葛云峰相继在青岛备案了科幻剧集
《后来世界》、科幻短剧《流星客》两个项目，《后
来世界》今年暑期已与浙江影视投资方签署了
战略开发协议。“南方资本尤其关注科幻题
材。”葛云峰介绍，“从剧情和架构来看，《后来
世界》受《曼达洛人》《星际迷航》等经典科幻影
视作品的影响较大，预计分为五季，计划今年
冬季开始筹备，包括演员、摄影、特效、美术置
景团队等相继到位，明年春天有望正式开拍。”

今年，从青岛影视周到中国网络视听精品
创作峰会，国内科幻影视领域的巨头纷至沓
来，包括《三体》总制片人白一骢、虚拍技术巨
头杭州博采、虚拍棚行业领头羊“帧享”数字影
棚等相继打卡青岛，科幻影视工业链条的完善
计划正在一步一步地执行，科幻 IP 集群日趋
丰富。与此同时，青岛备案的科幻影视项目持
续增长，也让业界看到本土科幻产业的发展后
劲。“星浪奖”设立以来，来自北京、广西、西安
等地科幻团队相继加盟，通过样片、短片等形
式争取资方关注，拓展成长空间。

从“树根”到“树梢”，“星浪奖”正在为中国
科幻产业打造明日之星，也在为青岛制造科幻
巨浪。

8 月 6 日，《开播!情景喜剧 2》在东方卫视首
播，这档喜剧由东方卫视、北京春光好文化传媒有
限公司（以下简称“春光好”）、成都文化旅游发展
集团有限责任公司、青岛海发文化（集团）有限公
司联合推出，潘长江、车保罗、张晨光等实力派喜
剧人齐聚。去年，《开播！情景喜剧》创新剧综联
动模式——不仅是喜剧综艺，更进一步孵化出《家
有姐妹》情景剧，深度开掘了杨超越的喜感，甚至
带动了情景喜剧的“复活”。今年，赵本山的武侠
情景喜剧《鹊刀门传奇》爆红，也验证了喜剧综艺
对情景喜剧的“带货”能力。

作为国内综艺的头部公司，“春光好”深度参

与了《欢乐喜剧人》《跨界喜剧王》《演员请就位》《象
牙山爱逗团》等现象级节目，创始人、董事长辛维嘉
是青岛走出的资深制作人，他在接受采访时表示，

《开播！情景喜剧2》全程在青岛东方影都录制，后
续会延续剧综联动模式，由喜剧综艺孵化情景喜
剧，进一步推出微短剧产品，同时在短视频平台推
出角色的外传剧情创作，而当红喜剧人可以进一
步直播带货，将综艺的热度延伸至网剧、微短剧、短
视频和直播领域，实现“一鱼多吃”的效果。

情景喜剧迎来复苏

辛维嘉既是资深综艺制作人，也是专业相声
演员、山东快书演员、青岛曲艺社创始人。在他看
来，“笑”是观众的刚需。以《笑傲江湖》《欢乐喜剧
人》两部综艺爆款为开山之作，辛维嘉和“春光好”
深耕喜剧综艺、表演综艺两大赛道。《开播！情景
喜剧》系列就是团队深入研究情景喜剧后推出的
创意之作。

“情景喜剧在国际上经久不衰，像《老友记》
《生活大爆炸》等深受观众喜爱。情景喜剧受众广
泛，经典剧目播放二三十年长盛不衰。近年来，由
于创作难度、播出时长等原因，情景喜剧罕有新
作。去年，随着《开播！情景喜剧》热播，情景喜剧

迎来了小小的复苏，今年，大受欢迎的《鹊刀门传
奇》就是典型的武侠情景喜剧。”

“春光好”团队集结了40多位喜剧编剧，在国
内堪称规模最大、经验最丰富的团队。“从2014年
播出的喜剧综艺《笑傲江湖》到现在，我觉得观众
对于喜剧的需求没有变过。即便是好莱坞、漫威
电影里也必须有喜感的角色，‘金刚狼’也要抖包
袱，‘变形金刚’也要跳舞。喜剧的市场永远存在，
只是我们需要探究用什么方式去打开它。”辛维嘉
认为，情景喜剧真正符合当下“小成本、大情怀、正
能量”的要求，“我们这一季用的是朴实无华的张
晨光、车保罗、潘长江等老戏骨，用喜剧反映小人
物的生活百态。这些年‘春光好’的喜剧也好，喜
剧综艺也好，无不紧跟时代的尺度。”

“剧综结合”持续引流

剧集与综艺之间互相转换、衍生，这种“剧综
结合”的探讨近年来不断深入，像是《鬓边不是海
棠红》推出过衍生京剧脱口秀《瑜你台上见》，热血
剧《大宋少年志2》推出后续团综《团建吧！七斋》

《大宋探案局》。去年的《开播！情景喜剧》里，杨
超越在《家有姐妹》单元剧里的表演颇为出彩，“春
光好”团队利用“剧综结合”模式，迅速将《家有姐

妹》从单元剧孵化成24集正式剧集，杨超越、柳岩
演绎的方家姐妹爆笑故事赢得了一片叫好。这一
孵化过程不超过两个月，综艺的热度延续到了剧
集，圆满实现了团队的设想。

按照辛维嘉设想，“剧综结合”模式将在《开
播！情景喜剧2》里全面展开，在综艺节目播出的
同时，就有另外一组编剧同步开发和创作后续剧
集。“我在2021年提出来，公司的产品‘短的更短，
长的更长’。一档综艺节目只有‘一鱼多吃’才能
更大发挥它的价值，节目是3个月的播出期，播出
期算是宣传期，后续的衍生剧在一到两个月内上
线。我们有自己的 MCN 公司和微短剧团队，比
如说，许君聪、白凯南、郭阳、郭亮的青春情景剧

《雄起吧！蔡安逸》好评如潮，我们可以延展剧中
的任务，做微剧的拓展。比如潘长江老师，我们会
在《一起养老吧》这个剧目之外做延展，给潘长江
老师做一系列的一分钟短剧。同时，剧中的人物
也可以做直播，像小杨哥一样商业变现，热度从节
目播出的 3 个月延续至 5 个月、8 个月，拓展节目
盈利方式，获取更多的IP价值。”

期待电影和剧集全面开花

9月 8日，电影《永安镇故事集》正式公映，该

片入围了第74届戛纳电影节导演双周单元，并在
第 5 届平遥国际电影展上斩获“费穆荣誉最佳导
演”和“青年评审荣誉·最佳导演”两项大奖。辛维
嘉的青岛中创聚合影视有限公司是出品方之一，
这也是青岛电影公司首次参投一部戛纳电影节入
围电影。

辛维嘉曾制作推出《演员请就位》等一系列表
演综艺，邀请陈凯歌、尔冬升、大鹏等加盟，在表演
综艺的影视化呈现方面有着充足经验。投资《永
安镇故事集》也是辛维嘉与青岛电影产业的一次
尝试。“能够参与这部进入戛纳电影节视野的电影，
可以说是无心插柳，但实际上，电影是我们一定要
做的方向，尤其对于喜剧电影，我们已经做出了三
年的规划，希望在电影和剧集领域全面开花。”

作为青岛人，辛维嘉一直关注青岛影视产业
的发展。今年，“春光好”在东方影都做了《抖音欢
喜派对》《开播！情景喜剧2》，《抖音欢喜派对》创
新喜剧模式，实现了全网 7亿的播放量。“我们的
项目落地青岛，也是希望在电影领域跟海发文化
学习，丰富在电影方面的资源和经验，同时与海发
文化在综艺和喜剧剧集方面交流互补。”辛维嘉
说，“建立起良好的影视综艺行业生态，头部力量
将进一步在青岛集结，‘电影之都’也将更加名副
其实。”

剧综结合，情景喜剧“一鱼多吃”
——专访资深综艺制作人辛维嘉

□青岛日报/观海新闻首席记者 米荆玉

科幻文学桂冠“星云奖”将在成都揭晓2023归属，青岛也有意在科幻领域占有一席，“星浪奖”
官宣10月举行，为影视产业积累优质IP——

从“树根”到“树梢”，打造青岛科幻首奖
□青岛日报/观海新闻首席记者 米荆玉

10月，第81届世界科幻大会将在成都揭晓世界科幻文学桂冠——“星云奖”2023年的归属。
这是世界科幻大会首次亮相中国，成都亦因此成为亚洲第二个、中国首个举办此项科幻文学盛会

的城市。
世界科幻大会缘何钟情成都？这得益于《科幻世界》杂志在成都数十年的培育，科幻界“四大天

王”刘慈欣、王晋康、何夕、韩松的小说都曾是这本杂志的普通作者。成都人对科幻的热情从未消减，
成都这座城市也在努力打造“中国科幻之都”。

在青岛，首个以科幻影视、科幻文学为主题的主题奖项——“星浪奖科幻影视艺术节”日前正式发
布海报，官宣也将在10月举行。其中的“星浪奖”设立电影单元（18个奖项）、剧集单元（17个奖项）、
科幻文学单元（5个奖项），主办方对此表示，要从“树根”到“树梢”奖励科幻产业的全流程。

科幻影视是青岛之所长，《流浪地球》系列、《独行月球》等标志性科幻电影在此诞生，在科幻影视
工业、科幻IP积累领域有一定的先发优势。

那么，有志于深耕科幻领域的“星浪奖”能不能像《科幻世界》播撒火种一样，连缀已有的影视基
地、影视高校、影视科技企业、科幻作家、文旅企业、影视资本深度联动，在青岛“点燃”赤焰万丈的科幻
火炬？这，成为一种期待。

■即将于十月份官宣的星浪奖
是岛城首个科幻主题奖项。

■作家黑山老鬼首部科幻小说
《从红月开始》大获成功，改编为动画版。

■导演葛云峰
的科幻剧集《后来
世界》架构宏大。


